
ATA DA 12ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 21/02/2014 2 

 3 
Aos vinte e um dias do mês de Fevereiro de dois mil e catorze, com início às 19 horas, realizou-4 
se a 12ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo 5 
como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-Presidente 6 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira 7 
Secretária Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza. Estiveram presentes os Conselheiros 8 
Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, Deborah Akerman, Délcio Fernando G. 9 
Pereira, Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza, Eliane de Souza Pimenta, Elizabeth de 10 
Lacerda Barbosa, Marcus Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes Caldas, Marília de 11 
Oliveira, Ricardo Figueiredo Moretzsohn e Roberto Chateaubriand Domingues, e os 12 
Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, 13 
Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Ferrão, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Érica 14 
Andrade Rocha, Felipe Viegas Tameirão, Helena Abreu Paiva, Maria Tereza de Almeida G. 15 
Nogueira, Marisa Estela Sanabria Bourman e Odila Maria Fernandes Braga, Quorum de 16 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos presentes, 17 
totalizando 11, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiro efetivo os conselheiros 18 
Maria Tereza de Almeida G. Nogueira, Marisa Estela Sanabria Bourman, Odila Maria 19 
Fernandes Braga e André Amorim Martins. Justificativas de ausência: Celso Renato Silva, 20 
Cláudia Natividade, Leila Aparecida Silveira, Madalena Luiz Tolentino, Maria Márcia Bicalho 21 
Noronha, Sandra Regina de Souza e Stela Maris Bretas Souza e Túlio Louchard Picinini 22 
Teixeira, justificaram ausência. ASSUNTOS TRATADOS: Reunião com Grupo de Amigos e 23 
Familiares de Pessoas em Privação de Liberdade: O Conselheiro Presidente Roberto 24 
Chateaubriand informou que se reuniu com o Grupo de Amigos e Familiares de Pessoas em 25 
Privação de Liberdade no dia 30/01 e na reunião foram levantados os apoios históricos que o 26 
Conselho dá a entidade e reafirmado a parceria em especial ao Seminário organizado pelos 27 
mesmos e a outros projetos para 2014. Foi solicitado ainda apoio do CRP-04 com a Campanha 28 
intitulada “Flores do Cárcere” realizada pelo Grupo, a campanha tem o intuito de arrecadar 29 
produtos de beleza para presídios femininos da região metropolitana de Belo Horizonte, com o 30 
Conselho entrando como ponto de coleta dos produtos arrecadados. O Conselheiro Presidente 31 
Roberto Chateaubriand propôs como encaminhamento aprovar o pedido de que o CRP-0 seja 32 
um dos pontos de coleta e que a Comissão Mulheres e Questão de Gênero viabilize a ação 33 
pelo CRP-04. Comissão Editorial Revista Psicologia Ciência e Profissão: O Conselheiro Vice-34 
Presidente Ricardo Moretzsohn informou que o CFP encaminhou Ofício solicitando indicação 35 
de representante do CRP-04 para concorrer a Comissão Editorial da Revista Psicologia Ciência 36 
e Profissão e colocou que o Plenário na última Reunião Plenária havia referendado que a 37 
Diretoria indicasse o nome. Em virtude do prazo dado pelo CFP a Diretoria indicou o psicólogo 38 
Francisco José Machado Viana como representante do CRP-04 e o Conselheiro Vice-39 
Presidente Ricardo Moretzsohn para participar da Telerreunião no dia 13/03 às 09h para 40 
defender o indicado pelo CRP-04. O XIV Plenário referendou o nome do psicólogo Francisco 41 
Machado para a Comissão Editorial da Revista Psicologia Ciência e Profissão. Informes GT 42 
Emergências e Desastres: A Conselheira Secretária Elaine Zanola informou que o GT de 43 
Emergências e Desastres retomou as atividades e está participando da organização da II 44 
Conferência Nacional de Proteção e Defesa Civil. Todos os municípios estão organizando as 45 
Conferências Municipais. A Conferência em nível Estadual está com problemas de 46 
planejamento e orçamentários para bancar o evento, em especial o custeio da vinda dos 47 
delegados do interior. A Conselheira esclareceu que apenas o CRP-04 e o CFP que estão na 48 
organização da Conferência Nacional representando a psicologia e ressaltou que a psicóloga 49 
Solange Fonseca de Araújo do Núcleo de Alerta de Chuvas da PBH faz parte do GT e está 50 
participando da organização da Conferência e vem tendo atuação importante nas reuniões do 51 
GT de Emergências e Desastres. A Conselheira Elaine Zanola informou ainda que a 52 
Conferência Nacional está dividida em 4 eixos a saber: Gestão integrada de riscos e resposta a 53 
desastres; integração de Políticas Públicas relacionadas à Proteção e à Defesa Civil; gestão do 54 
Conhecimento em Proteção e Defesa Civil e mobilização e promoção de uma cultura de 55 
Proteção e Defesa Civil na busca de Cidades. Centro Integrado de Defesa da Criança e 56 



Adolescente: A Conselheira Deborah Akerman informou que esteve no lançamento do Centro 57 
Integrado de Defesa da Criança e Adolescente e ressaltou que haverá uma sala para 58 
realização de depoimento especial e que o Promotor que esteve presente deixou claro que o 59 
depoimento especial será praticado no Estado de Minas Gerais. Eleição CRESS: O Conselheiro 60 
Presidente Roberto Chateaubriand informou que a Diretoria do CRP-04 recebeu solicitação de 61 
empréstimo do Auditório por parte de uma das integrantes de uma das chapas que estão 62 
concorrendo a eleição do CRESS-MG e como veio em documento oficial, a Diretoria havia 63 
entendido que se tratava de uma reunião de trabalho. Posteriormente a Diretoria foi indagada 64 
pela outra chapa no sentido de o CRP estivesse apoiando esta chapa. O Conselheiro 65 
Presidente Roberto Chateaubriand esclareceu que o CRP não está apoiando nenhuma das 66 
duas chapas e deixou as portas abertas para a outra chapa utilizar o CRP-04 caso haja o 67 
interesse. Informes Financeiros: A Comissão de Tomada de Contas se reuniu com a Gerente 68 
Financeira, Ana Amélia, e o Contador, José Silvério, para análise e apreciação das Contas de 69 
2013. Foi apresentado ao Plenário o detalhamento do Orçamento de 2013 e sua execução, 70 
sendo que todas as Contas foram aprovadas sem ressalvas. O Plenário executou o Orçamento 71 
de 2013, e encerrou as suas atividades em 31/12/2013 com um Superávit Orçamentário de R$  72 
560.335,00. Também, em 31/12/2013, o saldo bancário final foi de R$ 5.466.601,90. Segue 73 
anexa a ata a Prestação de Contas do Exercício 2013. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a 74 
Prestação de Contas do Exercício 2013 sem ressalvas. Subsedes: 1) Triângulo: A Conselheira 75 
Odila Braga informou que o movimento que está lutando pela construção do CAPS-AD no 76 
município de Uberaba teve uma reunião com a participação de 60 pessoas e que já foram 77 
colhidas 1500 assinaturas do abaixo assinado e que o movimento pretende realizar outras 78 
reuniões e aumentar o número de assinaturas. A Conselheira Aparecida Cruvinel informou 79 
sobre as atividades do “Janeiro Branco” foram um sucesso e que os organizadores pretendem 80 
organizar uma Associação. 2) Sul: A Conselheira Helena Abreu informou que aconteceu Roda 81 
de Conversa sobre Redução de Danos no dia 19/02 com a participação do palestrante 82 
Domiciano Siqueira. Os GT de Medicalização e de Álcool e outras Drogas iniciarão suas 83 
atividades em 13/03. A Conselheira Érica informou que recebeu demanda de um psicólogo 84 
referente a Concurso Público do município de Varginha em que tiveram psicólogos e 85 
assistentes sociais que não foram nomeados e questionou se o Conselho irá entrar nesta 86 
discussão ou se repassará para o Sindicato dos Psicólogos. A Conselheira informou que tal 87 
assunto já fora pautado na COF pela psicóloga fiscal da Subsede Sul e colocou que o 88 
demandante citou situação semelhante vivenciada no município de Montes Claros onde a 89 
Subsede Norte juntamente com o CRESS fizeram uma grande mobilização e solicitou que 90 
fosse dado o mesmo tratamento dado a sua denúncia. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 91 
Moretzsohn sugeriu que fosse feita uma Nota Pública relativa a concurso público para 92 
psicólogo. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand propôs que a Diretoria 93 
conversasse com o Sindicato dos Psicólogos do Estado de Minas Gerais sobre as situações 94 
envolvendo concurso público para que o PSIND-MG possa tomar a iniciativa e o CRP-04 95 
acompanhe. A Conselheira Érica Andrade informou que as reuniões do GT do SUAS estão com 96 
pouca adesão dos psicólogos principalmente pela necessidade de ser em horário comercial. 3) 97 
Leste: O Conselheiro Marcus Macedo informou que será organizada uma Roda de Conversa 98 
em Governador Valadares sobre o documento Memória e Verdade com a participação de um 99 
dos depoentes. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand esclareceu que a proposta 100 
da Presidente da Comissão de Direitos Humanos do CRP-04 Rosemeire Aparecida é que seja 101 
feito o lançamento regional do em Belo Horizonte em Comemoração aos 50 anos do Golpe 102 
Militar de 64. 4) Centro Oeste: O Conselheiro Felipe Tameirão informou que estão acontecendo 103 
reuniões do GT do SUAS, que ele está presidindo, mas que pretende levantar outro profissional 104 
para assumir a Coordenação do GT.  5) Norte: A Conselheira Márcia Bicalho informou que 105 
recebeu demanda de psicólogo referente a Plano de Cargos, Carreiras e Salários da Secretaria 106 
da Saúde e ressaltou uma redução da demanda de orientação e fiscalização na região. CPTO: 107 
A Conselheira Elizabeth Lacerda informou que o psicólogo da empresa Vale do Rio Doce iria 108 
ministrar Roda de Conversa no dia 05/02, mas não pode participar por motivo de doença, com 109 
isso a própria Conselheira falou sobra a “Psicologia nas organizações – Perspectivas e 110 
Desafios”, que teve boa aceitação e que terá nova discussão no dia 21/03. Comissão de 111 
Psicólogos da Saúde: O Conselheiro André Amorim informou que a Comissão de Psicólogos da 112 



Saúde iniciou as atividades e que no dia 13/02 teve a primeira reunião para discutir a 113 
organização do II Seminário Autismo e Políticas Públicas, e foi definida como possível data o 114 
dia 29/04. A próxima reunião será no dia 26/02. Comissão de Direitos Humanos: O Conselheiro 115 
Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn informou que a Diretoria se reuniu com a Presidente da 116 
Comissão de Direitos Humanos Rosemeire Aparecida e foi discutido a necessidade de levantar 117 
nomes de participantes da Comissão a partir de 3 grandes temas a serem discutidos pela 118 
Comissão: Álcool e outros drogas; Diversidade Sexual e Sistema Prisional. O Conselheiro 119 
solicitou ao Plenário autorização para que a Diretoria possa levantar estes nomes, juntamente 120 
com a Rosemeire. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por autorizar a Diretoria a levantar os 121 
nomes dos membros da Comissão de Direitos Humanos. Planejamento Estratégico: O 122 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que a Diretoria havia feito reunião 123 
com 3 empresas que não atenderam a demanda do CRP-04 e na última Plenária foi discutido 124 
fazer o resgate do Planejamento Estratégico do XIII Plenário e reunir com  a consultora à época 125 
Roseli de Oliveira e ouvir o orçamento da mesma. Foi feita a reunião e ela aceitou fazer o 126 
Planejamento Estratégico. Por questões de disponibilidade de agenda da mesma a Diretoria 127 
propôs as datas de 14/03 para Plenária Extraordinária e 15 e 16/03 para elaboração do 128 
Planejamento Estratégico e alteração da data da Plenária Ordinária dos dias 21 e 22/03 para os 129 
dias 28 e 29/03. Quanto ao Julgamento Ético marcado anteriormente ficou definido que no dia 130 
21/03 acontecerá o Julgamento com a participação dos Conselheiros de BH e Região 131 
Metropolitana e os que estiverem em Belo Horizonte na data. A Diretoria informou que para o 132 
Planejamento Estratégico participarão além dos Conselheiros os Gerentes a pedido da 133 
Consultora Roseli de Oliveira. A Conselheira Marisa Sanabria esclareceu o Planejamento 134 
Estratégico do XIII Plenário contou com a participação de todos os funcionários e não gostou da 135 
experiência, achando confusa e pouco produtiva. O Conselheiro Presidente Roberto 136 
Chateaubriand informou que para o Planejamento Estratégico acontecer é necessário um 137 
mínimo de 25 Conselheiros presentes para que as atividades possam acontecer de acordo com 138 
a metodologia a ser adotada, que será divisão em 5 grupos para discussão dos eixos extraídos 139 
da Carta Programa, das propostas do COREP e CNP. Deliberação: O XIV Plenário aprovou as 140 
datas de 14/03 Plenária Extraordinária, 15 e 16/03 para elaboração do Planejamento 141 
Estratégico e 28 e 29/03 a Plenária Ordinária, sendo que a tarde do dia 29/03 caso seja 142 
necessário poderá ser utilizada para finalização do Planejamento Estratégico.  Comissão de 143 
Título de Especialistas: A Conselheira Elaine Zanola apresentou Parecer pela Concessão de 13 144 
(treze) Títulos de Especialista destes 4 (quatro) Especializações em Psicologia Hospitalar, 145 
sendo 1(um) por determinação judicial; 3 (três) Especializações em em Psicologia Clínica 146 
sendo 2(dois) por determinação judicial; 4 (quatro) Especializações em Psicologia do Trânsito, 147 
sendo 1(um) por determinação judicial; 2(duas) Especializações em Neropsicologia, sendo 148 
1(uma) por determinação judicial. Deliberação: O XIV Plenário aprovou o parecer da Comissão 149 
pela concessão dos 13 títulos de especialista. Comissão de Psicologia e Política de Assistência 150 
Social e Fórum Estadual de Trabalhadores do SUAS: A Conselheira Deborah Akerman 151 
informou que desde Desde a posse do XIV Plenário do CRP/MG, em setembro de 2013, foram 152 
realizadas 07 reuniões pela Comissão nas seguintes datas: 18/10/2013 – com 14 participantes; 153 
22/11/2013 – com 13 participantes; 06/12/2013, às 14h00 – com 06 participantes 154 
(representantes de GTs das subsedes); 06/12/2013, às 16h00 – com 15 participantes; 155 
24/01/2014, às 14h00 – com 07 participantes (representantes de GTs das subsedes); 156 
24/01/2014, às 16h00 – com 13 participantes; 21/02/2014 – com 12 participantes. Os 157 
principais assuntos discutidos em relação ao SUAS foram: O trabalho técnico no SUAS 158 
(atribuições dos vários profissionais); “o fazer cotidiano do Psicólogo no SUAS”; intervenção 159 
psicossocial; clinica ampliada; relação Psicologia no SUAS x Gestão do trabalho; relação 160 
Psicologia no SUAS x Judiciário; elaboração de documentos; formação técnica; regionalização 161 
dos CREAS em discussão com o Sindicato dos Psicólogos, representante no Conselho 162 
Estadual de Assistência Social; entre outros. Em relação à organização da Comissão, os 163 
assuntos discutidos foram: Como mobilizar mais psicólogas (os)? Os eventos tem sido uma boa 164 
estratégia; qual o melhor horário para reuniões? confecção de certificados em eventos; 165 
declaração de comparecimento em reuniões/Carta liberação aos gestores; GT SUAS Região 166 
Metropolitana de BH; organização dos GTs das subsedes: importância de interação entre os 167 
Gts e a Comissão; troca de experiências de mobilização pela  participação. A comissão tem tido 168 



boas discussões, mas com pouca disseminação para a categoria. A Conselheira Deborah 169 
Akerman informou que as ações estratégias estão sendo divididas em sub-grupos para 170 
trabalhar os seguintes temas mais profundamente nos próximos encontros a saber: A) 171 
Psicólogos do SUAS em áreas rurais: Volney; B) Interdisciplinaridade, transdisciplinaridade, 172 
intersetorialidade: Marne, Deborah, Carlos Denis e Janaína; C) Organização política do 173 
psicólogo no SUAS: Deborah, Enrico, Érica, Marcelo, Pedro, Felipe, Márcia e Ricardo; D) 174 
Elaboração de relatórios: Elaine, Karine, Ana Carolina e Madalena; E) Intervenção Psicossocial, 175 
Clínica Social e Clínica Ampliada: Marcelo, Fabiano, Márcia Mansur, Maria Julia e Jacques; F) 176 
Judiciário e SUAS (demandas que não são do SUAS) Marcus e Madalena – Tema a ser 177 
discutido junto ao GT de Psicologia Jurídica. O objetivo é contribuir com a categoria no 178 
esclarecimento de questões referentes à prática do psicólogo no Serviço Único de Assistência 179 
Social (SUAS), culminando na promoção de um evento (o “II Encontro de Psicólogas (os) no 180 
SUAS”), lançamento de uma publicação a ser elaborada pelo grupo, Mostra de Boas Práticas e 181 
outras propostas advindas dos subgrupos. A Conselheira Deborah Akerman solicitou ao 182 
Plenário aprovação para a vinda de coordenador do GT do SUAS das Subsedes como Juiz de 183 
Fora(Maria Conceição Casulari) e Pouso Alegre (a definir) para que possam participar das 184 
reuniões da Sede. A Conselheira Deborah Akerman informou que há a proposta de se 185 
regionalizar as discussões do Fórum e fomentar a Plenária de Trabalhadores em Brasília, com 186 
a participação de mais psicólogos. Neste sentido solicitou apoio para a participação de 187 
representante do GT do SUAS nas reuniões mensais em Minas Gerais do Fórum Estadual de 188 
Trabalhadores do SUAS e bimestral em Brasília. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira 189 
sugeriu colocar estas duas solicitações para que sejam discutidas no Planejamento Estratégico. 190 
 Representações: 1) Conselho Estadual de Política sobre Drogas de Minas Gerais: O 191 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand colocou a importância do CRP-04 estar 192 
representado no Conselho Estadual de Políticas sobre Drogas de Minas Gerais, independente 193 
da linha adotada pelo mesmo. A Conselheira Eliana Pimenta informou que em reunião do GT 194 
de Álcool e outras drogas a representação e não tinham nenhum representante para indicar. A 195 
Conselheira Conceição Novaes informou que mandou email para a Frente Mineira sobre 196 
Drogas e Direitos Humanos para enviar indicação de representante e colocou seu nome a 197 
disposição para fazer a representação. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por indicar a 198 
Conselheira Conceição Novaes como Conselheira Titular no Conselho Estadual de Políticas 199 
sobre Drogas de Minas Gerais. 2) Conselho Municipal de Saúde de Poços de Caldas: A 200 
Conselheira Helena Abreu informou que a psicóloga Juliana Cava aceitou fazer a 201 
representação no Conselho Municipal de Saúde de Poços de Caldas. Deliberação: O XIV 202 
Plenário aprovou a indicar da psicóloga Juliana Cava como Conselheira Titular no Conselho 203 
Municipal de Saúde de Poços de Caldas. 3) Conselho Municipal de Saúde de Alfenas: A 204 
Conselheira Cláudia Espósito informou que não conseguiu contactar com representante do 205 
município para indicar. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por voltar o ponto de pauta para 206 
a próxima Plenária e solicitar a Conselheira Cláudia Espósito indicação de representante no 207 
município. 4) Conselho Municipal de Assistência Social de Contagem: A Conselheira Eliana de 208 
Souza informou que a psicóloga Raquel Gualtieri de Oliveira está participando das reuniões e 209 
se dispôs a representar o CRP-04 no Conselho Municipal de Assistência Social de Contagem. 210 
Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a indicação da psicóloga Raquel Gualtieri e 211 
solicitou ao Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana encaminhar Ofício ao Conselho 212 
informando a alteração do representante. 5) Fórum sobre Medicalização da Educação e da 213 
Sociedade: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand indicou a Conselheira Helena 214 
Abreu como representante titular no Fórum de Medicalização da Educação e da Sociedade, em 215 
virtude da mesma ser a coordenadora do GT sobre a mesma temática e da proximidade do sul 216 
de Minas Gerais para São Paulo para participação das reuniões nacionais. Para a suplência foi 217 
indicado a Conselheira Stela Maris, caso a mesma não tenha disponibilidade, a Conselheira 218 
Cláudia Espósito se colocou a disposição. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a indicar da 219 
psicóloga Helena Abreu Paiva como Titular no Fórum de Medicalização da Educação e da 220 
Sociedade e Stella Maris ou Cláudia Espósito como Suplente. 6) Fórum Intersetorial de Saúde 221 
do Trabalhador de Betim: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que o 222 
Conselheiro Celso Renato havia ficado de dar o retorno quanto a representação no Fórum 223 
Intersetorial de Saúde do Trabalhador de Betim e o mesmo informou a Diretoria que não está 224 



tendo reuniões e no momento está desativado, assim o CRP-04 não deveria manter a 225 
representação. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por retirar a representação no Fórum 226 
Intersetorial de Saúde do Trabalhador de Betim. Nada mais havendo a tratar, eu, Elaine Maria 227 
do Carmo Z. D. de Souza, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por 228 
mim e pelos demais membros presentes. Belo Horizonte 21 de Fevereiro de 2014. 229 



 


